



2018

INFORME DE VIAJE

OCT-NOV'18



INFORME DE VIAJE OCTUBRE-NOVIEMBRE 2018

19 Octubre `18

Este año, el viaje se ha dividido en dos etapas, con dos equipos de cooperantes, el primero compuesto por Álvaro, Danet, Irina (desde Murcia), Esther y Minerva. A la finalización de esta primera etapa con el regreso de tres de ellos, coincidiendo con la llegada de Gloria (Girona), Lidia y Claris que junto con Esther y Minerva continuaron con la marcha de los proyectos y actividades programadas en esta expedición.

El encuentro de los equipos de voluntarios al completo se realiza en el aeropuerto de Casablanca. Saliendo la mayoría desde Gran Canaria.

El siguiente vuelo es con destino a Uaga, la llegada es en la madrugada por lo que hacemos noche en la capital para continuar nuestro destino a Manga, centro donde se lleva a cabo el trabajo.



Encuentro de cooperantes en Casablanca y albergue Manga

El propósito de este viaje es la ejecución de diferentes proyectos en el ámbito de la salud y de la educación, además del seguimiento de los programas ya establecidos, se realizan las el seguimiento y revisiones de los proyectos ya realizados en viajes anteriores.

Así mismo, se atienden diferentes demandas para el acondicionamiento y mejora de la Maternidad y Dispensario de la población de Basgana así como la entrega de material sanitario infantil, gestionado desde Manga. Y actividades de colaboración a la Asociación para el desarrollo de las mujeres denominada, *Teel-Taaba*.

TRABAJOS A REALIZAR OCTUBRE-NOVIEMBRE 2018

1 Seguimiento de los programas

- 1.1 Desnutrición infantil en Basgana.
- 1.2 Desnutrición infantil en Samtenga.
- 1.3 Becas de estudio.
- 1.4 Casos especiales

2 Revisión de proyectos realizados

- 2.1 Cooperativa Mujeres del Karité (2011)
- 2.2 Hospital de Manga (ecógrafo) (2012)
- 2.3 Estudiantes de Basgana (2014)
- 2.4 Mujeres de Sena (2014)
- 2.5 Mejora de la formación académica de los jóvenes de Gnitri y Sena (2016).
- 2.6 Mejora de la formación académica de los jóvenes de Basgana (2017)
- 2.7 Mejora de la Salud Familiar en Basgana (2017)
- 2.8 Maternidad de Samtenga (2017)
- 2.9 Maternidad de Basgana (2017)
- 2.10 Mejora de la Salud en la población de Kassougou (2017)

3 Ejecución de proyectos

- 3.1 Mejora de la salud en la población de Kassougou II
- 3.2 Apoyo a centros educativos del departamento de Manga 2018

4 Otras Actividades

- 4.1 Aportación de medicamentos al programa de VIH del Hospital de Manga
- 4.2 Aportación de ropa infantil, toallas y jabones a la Asociación de mujeres *TEEL-TAABA*
- 4.3 Aportación de material de reanimación infantil
- 4.4 Acondicionamiento del CSPA (Dispensario y Maternidad) de Basgana.

5 Demanda y Propuestas de nuevos proyectos

- 5.1 Crianzas de pollo para autoabastecimiento del programa de desnutrición infantil en Basgana.
- 5.2 Solicitud de neveras portátiles para programa de vacunación.
- 5.3 Propuesta de recogida para reciclaje de bolsas de plásticos.

6 Actividades Sociales

- 6.1 Visita al Hospital de Manga
- 6.2 Reunión con la Alcaldía de Manga.

7 Compra de Material Artesanal para actividades en Canarias

8 Trabajo del equipo de la Asociación Burkinasara.Canarias.

- 8.1 Organización del botiquín del cooperante
- 8.2 Gestiones Bancarias

9 Valoración del viaje

1. Seguimiento de los programas

1.1 Desnutrición Infantil en Basgana.

Se realiza una primera reunión con la enfermera del CSPS para tratar diferentes aspectos del programa de desnutrición infantil que se describen:

A.-COCINA: Se visita la cocina comunitaria del programa comunicando el buen funcionamiento de ésta, se mantiene las directrices establecidas para su funcionamiento y sin existir ninguna incidencia.

B.-STOCK: Se realiza el recuento del stockaje. La enfermera propone introducir el cacahuete dentro de la alimentación por su disponibilidad y propiedades nutricionales.

C.- RECOMENDACIONES: Durante la reunión con la enfermera, se trata el ítem de la búsqueda auto sostenible del programa, quedando a la espera de nuevas propuestas y/o estrategias que consiga que el programa de desnutrición camine por sí solo.



Funcionamiento de la cocina y reunión con la enfermera Mayor

Control de pesos y tallaje.

Como cada viaje, nos adaptamos a la convocatoria realizada por la enfermera de CSPS de los niños del programa para realizar el control de los pesos.

Al llegar ya están algunas de las madres con sus hijos esperando en el hangar y otras en la cocina comunitaria del programa, preparando la comida como han establecido.

Junto con la enfermera y el agente de salud, nos organizamos las actividades de continuar el registro, realizar foto de cada niño y anotando las medidas del peso y tallaje.



Reunión con enfermera - Registro en fichas, Tallaje y Pesos

Acude la gran mayoría de los inscritos al programa, además de los nuevos casos detectados desde el último viaje y casos nuevos que acuden por primera vez.



Parálisis cerebral infantil



Neonato de 12 días

Compra del stockaje

Durante los días posteriores se realiza la compra de alimentos que restaran en el stockaje hasta el siguiente viaje.

La organización de la cocina seguirá siendo la misma. Las madres se reunirán los martes, jueves y sábado para preparar los desayunos de los niños y las comidas en las que ellas también participarán. Divididas en tres grupos, asumirán cada una de ellas, todos los trabajos de ese día, quedando los otros dos días libres para estar de ocio en el hangar con sus niños y con otras madres.

La compra consta de arroz, espaguetis, judías, leche en polvo, azúcar, maggi, aceite, sal, harina pescado seco, tomate y cebolla. Este año a demanda de la enfermera, se ha añadido a la alimentación, cacahuete y zúmbala (producto local).

Se deja una dotación de leches para menores de 6 meses y se aporta jabón y detergente.

Aportación de medicamentos

Se hace una solicitud para la dotación de una parte de los medicamentos solicitados para los niños del programa (tratamiento de paludismo + antibióticos).

Tras muchos días de demora de la llegada de medicamentos a las farmacias locales de Manga se opta por comprarlos en Uaga (capital), donde se consiguen parte de los medicamentos solicitados.

La demanda no se ha podido completar del todo, puesto que se han terminado las existencias que el gobierno tiene comprometido repartir gratuitamente a menores de 5 años y los medicamentos escasean también en las farmacias.

Aportación de juguetes

Durante el viaje anterior la enfermera responsable del programa de desnutrición realizó una demanda de juguetes cuya utilización sería solo para los días que las mujeres utilizan la cocina. La finalidad era que los niños pudieran obtener más autonomía.

En este viaje se ha tenido en cuenta esta demanda asegurándonos que los juguetes aportados serán guardados en la maternidad, sin salir del recinto para no causar diferencias entre otros niños.



Entrega de juguetes

Estadísticas

A la finalización de los trabajos obtenemos los siguientes resultados:

Niños en programa en Diciembre 2017	53
Altas	19
Exitus	2
Abandonos	4
Reingreso	2
Nuevos ingresos	22
TOTAL EN PROGRAMA 2018	52

1.2 Desnutrición infantil en Samtenga.

Durante los primeros días se trabaja con la clasificación de las fichas y la preparación del listado de todos los niños que no han sido dados de alta. También se revisan los listados de entrega de materiales y nutrientes firmados por las madre

Se acude a Samtenga en dos ocasiones para realizar el tallaje, perímetro braquial y peso de los niños que se encuentran en programa y captación de posibles nuevos casos.



Tallaje de los infantes y pesos



Recogida de datos y perímetro braquial

Entrega de dotación

Tras tener un conteo de los casos incluidos en el programa y ya con la numeración del 2019 se inicia el reparto de los alimentos correspondientes al mes de Noviembre.



Entrega de dotación

Recuento de stockaje

Antes de realizar la nueva compra de alimentos para el nuevo stockaje que restará hasta el próximo viaje, se hace un recuento de lo que queda comprobando que solo hay existencias de misola (harina enriquecida) y algunos jabones. Una vez calculados los nutrientes y jabones necesarios hasta el siguiente viaje se procede a la compra de la misma.



Stockaje restante

6 Evaluación final

Al final de la presente evaluación figuran como datos más relevantes los siguientes:

ESTADÍSTICAS DESCRIPTIVAS PROGRAMA DESNUTRICIÓN INFANTIL 2018

Nº TOTAL NIÑOS EN PROGRAMA 2018	109
Altas	46
Abandonos	8
Traslados (viaje)	11
Derivación cren	1
Exitus	1
Nº TOTAL NIÑOS EN PROGRAMA 2019	42



Beneficiarios del programa de desnutrición

1.3 Becas de estudio.

La Asociación Burkinasara.Canarias desde el año 2009, inició un programa de becas, para dar apoyo a estudiantes de familias más desfavorecidas perteneciente al distrito de Manga.

El apoyo que esta Asociación ofrece consiste en el pago de la escolaridad anual, el acceso al material didáctico y material escolar, así el acceso al transporte, siendo este la adquisición o reparación de bicicletas.

Desde su inicio hasta este último viaje, se han beneficiado del programa de becas más de 20 estudiantes, abarcando desde la escuela primaria hasta la universidad, en aquellos casos que ha habido un aprovechamiento de la misma.

Durante el viaje se realiza la revisión de los estudiantes becados, saliendo algunos del programa por repetición de curso y siendo incluidos nuevos alumnos.



Alumno de escuela de secundaria y alumno de primaria

La dinámica del programa sigue siendo la misma, considerándose cada caso individualmente, teniendo en cuenta el nivel económico y las cargas familiares en el caso de alumnos de estudios superiores. En estos momentos el total de alumnos/as becados es de 5 cursando tres de ellos estudios de grado superior.

1.4 Casos especiales

La finalidad de la Asociación con los casos especiales que se presentan durante el viaje, es un aporte puntual. En el caso de enfermedades crónicas se intenta apoyar alguna iniciativa con la que puedan conseguir recursos económicos con los que sufragar los gastos de sus tratamientos.

Solo en algunas ocasiones se les ha acompañado un tiempo más largo hasta encontrar una solución en la que puedan obtener mayor autonomía.

Nana Leonie

Durante el último viaje se le compraron 3 cabras puesto que todos los hijo/as habían ido saliendo progresivamente del programa de becas (por repetición de curso) y no contaba con medios suficientes para que prosiguieran sus estudios.

Acudimos a la vivienda para saber sobre su situación actual encontrándonos que no solo contaba con las mismas cabras sino que había podido vender una cría de ellas y con esto sufragar los gastos de las matriculas de sus hijos/as.

Dado que el objetivo de nuestra colaboración ha sido cumplido se le da de ALTA.



Visita a la familia en su casa

Congo Sayouba y Congo Balkissa

Ambos hermanos fueron incluidos el viaje anterior (nov. /dic. 2017) en el programa de desnutrición infantil por una desnutrición grave teniéndose en cuenta también como casos especiales para poder recibir una aportación extra de alimentos y nutrientes.

Si bien Sayouba no sobrevivió, Balkissa consiguió un aumento de peso teniendo en cuenta que ambos sufrían retraso psicomotor. La enfermera solicitó algún tipo de rehabilitación para la niña por lo que adquirimos el compromiso para el siguiente viaje de mirar las posibilidades que tendría.

Ouedraogo Germain

Mujer de uno de los agentes de salud de Basgana que durante el viaje pasado nos informó de que su mujer había perdido movilidad. Haciéndole una visita y verificando su estado, asumimos parte del pago de medicamentos, cantidad impensable para su trabajo.

Si bien, esta ayuda fue puntual adquirimos el compromiso de pago de las pruebas necesarias para su diagnóstico.

Al final de nuestro viaje, su marido acude para tratar el tema de las pruebas siendo imposible en ese momento realizarlas por lo que se acuerda hacerlas al inicio de nuestra siguiente estancia.

Mamounata y Sadia

Madre e hija, ambas asmáticas que viven en la población de Basgana y que desde el año 2013 reciben aerosoles aportados por Farmacéuticos Solidarios Canarias.

Puesto que a veces la cantidad ha sido insuficiente, la Asociación ha suplido siempre dichas carencias, responsabilizándose la familia también de una pequeña parte.

Durante el viaje anterior se le explicaron las líneas de trabajo de la Asociación en cuanto a obtener una autonomía con la que pudiera cubrir los gastos de los medicamentos. Por dicho motivo, debería presentarnos alguna propuesta de trabajo que pudiéramos apoyar para conseguir su autosuficiencia.

En una reunión a nuestra llegada, hace una propuesta sobre la venta en Basgana y Manga de condimentos y alimentos. Se valora como una buena iniciativa pero dada su situación personal de estos momentos (convalecientes de paludismo y muy afectada por un inicio de enfermedad mental de su hija), se posterga de mutuo acuerdo hasta el siguiente viaje que pueda estar más restablecida, por lo que la Asociación seguirá hasta entonces el mismo compromiso llevado hasta ahora.



Nacoulma Fati

Madre de uno de los infantes del programa de desnutrición infantil que desde junio de 2016 se ha intentado ayudar para disminuir el grado de desnutrición que padece.

Primeramente se aprovechó la estancia del niño en el programa para que pudiera beneficiarse de las comidas que se preparan los tres días por semana y hacer un aporte de alimentos familiar. Al mismo tiempo, se compraron 3 cabras para que el marido, pudiera obtener más ingresos.

A pesar de todas estas actuaciones no solamente no ha conseguido subir de peso, sino que ha perdido varios kilos por lo que barajamos la posibilidad de alguna patología. La enfermera, aparte de realizar alguna prueba diagnóstica, descarta que ese sea el motivo, asegurando que la causa del problema es el ámbito familiar en el que vive.

Dada esta situación, dejamos que su hijo continúe en el programa de desnutrición infantil a pesar de haber alcanzado su normalidad para que ella pueda beneficiarse de las tres comidas semanales y pueda seguir relacionándose con otras mujeres.

Nikiema Fadilatu



A nuestra llegada a Basgana la enfermera nos comunica que una joven de 15 años sufrió un accidente en el ojo derecho que fue tratado en su momento quirúrgicamente pero que presenta pérdida importante de visión.

Durante nuestra estancia es valorada por el oftalmólogo e intervenida quirúrgicamente en la capital. Si bien a nuestra partida se encuentra convaleciente y no llegamos a saber el estado de su visión, se pagan todos gastos de la operación y medicamentos.

Tiemtoré Saadia

Joven diabética tipo I, con la que la asociación asumió, en el año 2013, el compromiso de pago de las insulinas, jeringuillas y controles asumiendo el padre la responsabilidad de ir a comprarlas a la capital.

Durante los últimos viajes, se le fue anunciando al padre que presentara alguna propuesta con la que pudiera sufragar todos los gastos derivados de la enfermedad de su hija.

En nuestro primer encuentro de este viaje, uno de los cooperantes supervisa los conocimientos de la joven diabética y la realización de sus controles y posteriormente tratamos la propuesta que nos hace.



Supervisión y consejos recomendados

Tras hablar sobre dicha iniciativa sobre la compra de animales para crianza y venta, se acuerda una fecha en la que el padre se encargara de elegir dichos animales.



Compra de cabras



Entorno familiar

2. Revisión de proyectos realizados.

2.1 Cooperativa Mujeres del Karité (2011)

Este proyecto se inició en el 2013, con el objetivo de favorecer al desarrollo y autonomía de las mujeres. Cada año se ha realizado un seguimiento de su evolución y hasta ahora, el objetivo no ha sido alcanzado del todo, no obstante, al tener una formación, mantienen la capacidad y las herramientas de trabajo para realizar cada año el pedido por parte la Asociación.

En el último viaje de 2017, se acordó un encuentro con las mujeres de la *Asociación Teel-Taaba*, con la finalidad de llegar a un acuerdo, en la compra de Karité de mayor calidad, siendo el que realiza las mujeres de Basgana (Cooperativa Zoo-Panga).

Durante este viaje, nos reunimos con las mujeres de Basgana, y nos informan que no les interesa el compromiso ya que el precio que ofertaban era muy inferior al que ellas consideran, teniendo en cuenta la calidad de la manteca del karité.



Reuniones mujeres Cooperativa Zood-Panga (Karité)

Otros de los inconvenientes encontrados, ha sido la retención por parte de aduana, de gran parte del karité y jabones realizado por las mujeres, que traían el primer grupo de cooperantes llegados a Canarias.

Desde que recibimos la noticia, iniciamos las gestiones para recoger información con respecto a la exportación. Esto supuso el traslado a la capital de dos cooperantes a primera hora para acordar una cita con un responsable de una fábrica de Karité, recomendados por la Presidenta de la Asociación Teel-Taaba, que nos facilitó información al respecto.

En relación a las mujeres de Basgana, se les hace saber la problemática de llevar cierta cantidad a Canarias y se comprometen a retomar las gestiones para poder ser parte de la (TKF), Cooperativas de Karité profesionalizada.

2.2 Hospital de Manga (ecógrafo) (2012)

Tras varios años de seguimiento, para verificar la utilización y la finalidad de esta aportación. Durante este viaje, nos informan que actualmente el ecógrafo está siendo utilizado, sin coste para las pacientes y que quien atiende a las mujeres es una ginecóloga, lo que ha supuesto un gran cambio, pues por cuestión de género, tiene una mayor sensibilización.

Además nos informa, que dicha profesional está haciendo una labor educativa, ya que está formando a las matronas en ecografía básica para una optimización de los recursos y eficiencia del servicio, facilitando información de vital importancia como es la posición fetal, ritmo cardiaco fetal, posición de la inserción de la placenta, etc.

En la sala en donde está ubicado el ecógrafo, se puede observar que está siendo utilizado, la sala está en las condiciones óptimas de acuerdo al entorno, teniendo puesta una cadena de seguridad.



Comprobación del funcionamiento e información sobre su utilización

Tras la comprobación de su utilidad y cumpliendo con los objetivos principales del proyecto, el cual es la mejora de la salud maternal sin coste a la población, damos por finalizada las actividades para este proyecto.

2.3 Estudiantes de Basgana (2014)

En la segunda etapa del viaje se realiza la primera toma de contacto visitando la escuela. Se acuerda una reunión con el Director en el albergue para recoger información sobre el funcionamiento y aprovechamiento de las placas solares instaladas.

Actualmente, las placas funcionan perfectamente y además, la organización del alumnado ha mejorado notablemente mejorando en la calidad del estudio de los estudiantes.

Nos explica la organización de estudio en horario de 20h a 23 ó 24 horas. Nos aclara que existen dos aulas y cada aula tiene un responsable. El Director nos hace entrega del listado de los beneficiarios, a petición de la asociación. Además nos traslada por parte de los beneficiarios, el problema de la duración de la batería.



Reunión con el Director escuela Basgana A

La Asociación teniendo en cuenta que se ha alcanzado el objetivo de este proyecto, atiende la demanda de sustituir la batería por una nueva. Una vez instalada, representantes de la asociación se trasladan para verificar su funcionamiento.



Verificación de la instalación y funcionamiento



Aprovechamiento de las aulas con iluminaria

2.4 Mujeres de Sena (2014)

En enero 2015, la Asociación bajo demanda, realiza la compra de un molino a las mujeres de Sena con la finalidad de que estas puedan beneficiarse al mismo tiempo que repercutía parte de ese beneficio a la escuela.

Siendo dificultosa para ellas la gestión del molino, por mutuo acuerdo se llega a la conclusión de llevarlo conjuntamente con el COGES (comité de gestión) de la escuela. De esta forma se asegura que ambas partes recibirán lo pactado.

En el viaje anterior nos encontramos que el molino había sido trasladado de lugar y que había un problema con el hombre que lo trabajaba, por lo que éste había contraído una deuda con ambas partes y aseguraba pagar prontamente.

Al inicio de este viaje nos encontramos que la situación se ha complicado puesto que el joven que trabajaba el molino se marchó, dejando al gestor de este con la deuda impagada. Durante el transcurso del viaje nos reunimos con las partes implicadas: representantes de las mujeres, del COGES de la escuela y el gestor del molino.



Reuniones en el albergue de todas las partes implicadas

En dichas reuniones se trata la problemática habida y la búsqueda de soluciones, llegando a las siguientes conclusiones:

1. El gerente del molino paga una parte de la deuda y firma delante de las otras partes el compromiso del pago mensual hasta su finalización.
2. El molino se trasladará a otro lugar donde las mujeres puedan también acceder a él.

2.5 Mejora de la formación académica de los jóvenes de Gnitri y Sena (2016).

Para realizar la revisión del proyecto realizado, y las incidencias detectadas en viajes anteriores, se desplazan dos representantes de la Asociación a la escuela de Gnitri, como primer contacto. Nos informan que el Director ha cambiado, anotamos los datos de contacto para acordar una reunión posterior.

Se confirma la realización de la obra a la que se habían comprometido para el aprovechamiento del agua residual que va a desembocar en una especie de bebedero para animales estando la tierra de alrededor seca no viéndose pérdida de agua.



Acondicionamiento pozo por parte de Representantes de la Escuela de Gnitri

Además, se comprueba el buen funcionamiento del pozo, y la calidad del agua, aparentemente limpia cristalina.



Comprobación funcionamiento del Pozo en la escuela de Gniri

Se contacta con el Director de la escuela con el fin de acordar una reunión para informar sobre los proyectos que ha realizado esta Asociación y que aun están en periodo de revisión hasta conseguir su pleno funcionamiento.

El Director conoce nuestra trayectoria puesto que los 4 años anteriores estuvo trabajando en la escuela de Basgana A, donde se llevó a cabo un proyecto similar. Destaca como incidencia, la poca iluminación que existe actualmente, y la necesidad de acondicionar otra aula con instalación, además del alumbrado en la parte exterior del aula.

Llegamos al compromiso de que por parte de la escuela deben localizar al técnico mostrar las incidencias y la Asociación asume el gasto. Además, se recalca que se realiza esta mejora con la condición que se debe entregar una propuesta de la organización de los estudiantes en horario nocturno. Una vez subsanadas las incidencias demandadas, se visita para su comprobación.



Reunión Directo –Técnico y miembros de Burkinasara.Canarias



Comprobación de alumbrado exterior e interior de las aulas

Quedando pendiente de la entrega de la propuesta de organización por parte del Director, pasado unos días, nos trasladamos a la escuela, y nos entregan en su nombre dos listados de alumnos beneficiarios además, nos informa de la poca duración de la batería. Siendo en la finalización del viaje, se queda pendiente la continuidad de la revisión para el próximo año.

En la escuela de Sena, se lleva a cabo la misma línea de organización, se contacta telefónicamente y se acuerda la convocatoria de una reunión con el Director y representantes de la escuela junto con la asociación.



Reunión Escuela de Sena y Asociación Burkinasara.Canarias

En la reunión se trata básicamente sobre el proyecto de los estudiantes y su funcionamiento. El Director acuerda una reunión junto con los estudiantes beneficiarios, y a realizar una organización con una serie de normativas para la utilización de las aulas en horario tarde-noche.

Se lleva a cabo la reunión donde asisten 3 alumnos responsables del cumplimiento de las normas, El Director y dos representantes de Burkinasara.Canarias.

El director realiza la lectura ante todo de los siguientes artículos propuestos:

1. *Los alumnos deberá inscribirse a través de los responsables*
2. *Las clases estarán abiertas de 18.30 a 21.30 h.*
3. *No deberá deteriorarse ningún material perteneciente a la escuela.*
4. *Deberá cuidarse el mobiliario.*
5. *Las instalaciones eléctricas tampoco deberán sufrir desperfectos.*
6. *Prohibido pelearse ente ellos*
7. *Respetarse entre ellos y a todas las cosas.*
8. *Los actos de carácter sexual están prohibidos.*
9. *No deberá forzarse a nadie para acudir a estudiar o para dejar de hacerlo.*

Posteriormente con el acuerdo definitivo firmaran los responsables y el director, poniendo una copia en las dos clases y otra será entregada a la asociación.



Reunión con estudiantes y Director de la escuela de Sena

Pasada una semana, tras avisar al Director, se trasladan dos cooperantes sobre las 20:30 horas, para verificar el buen funcionamiento de las dos aulas. Se comprueba que funcionan las dos clases, ese día había 10 niños y una responsable.

Las aulas, quedan divididas en dos zonas de estudios, individual y en grupos. Se comprueba las dos clases en orden y estudiando.



Aula de estudio individual -Escuela de Sena



Aula de estudio grupal -Escuela de Sena

2.6 Mejora de la formación académica de los jóvenes de Basgana (2017)

Tras reunión con la Directora del la escuela secundaria de Basgana, se realiza la revisión del proyecto realizado en la escuela de secundaria de Basgana, comprobando el funcionamiento y el estado del material donado el año anterior.



Reunión con la Directora del College de Basgana

Asimismo, se aborda uno de los objetivos del proyecto con la Directora, como es la utilización de las aulas en horario de tarde-noche, nos informa la Directora que se mantiene cerrada.

Se recalca la idea de la colocación de las placas con ese objetivo, por lo que se propone organizar al alumnado que la pueden utilizar en épocas de exámenes, comprometiéndose a realizarlo durante el curso.

Durante la revisión de material, se detectan algunas incidencias:

- Roturas en el mobiliario, las cuales fueron subsanadas.
- Bidones no entregados, se cambia por libros de texto por la próxima construcción del pozo.
- Falta de entrega de libros de textos, fueron recibidos tras gestiones de la Directora.
- Enchufe del 1º Hangar sin encastrar; se repara con el técnico, quedando funcionando.
- El material informático, exceptuando el PC portátil, no ha sido utilizado por desconocimiento, se reúne una cooperante para explicarle bien el funcionamiento y su objetivo, siendo la sensibilización para el alumnado.
- Los pupitres grandes no están destinados a tal fin, por lo que la Directora se compromete a reubicarlos según el alumnado.
- La fijación al suelo de jaula, se reclama al comerciante, sigue pendiente.



Supervisión del proyecto y revisión de incidencias



Explicación del funcionamiento del proyector y altavoces

Una vez se han realizado todas las gestiones posibles para subsanar las incidencias, se finaliza la revisión de este proyector con la proyección de un documental de sensibilización preparado por la Directora.



2.7 Mejora de la Salud Familiar en Basgana (2017)

Se acude a Basgana para la supervisión del programa de Desnutrición Infantil, y se visita el Depósito Farmacéutico, comprobando que dispone de luz, así como del armario que se quedó pendiente de trasladar en el viaje anterior.

Actualmente se encuentra en funcionamiento, con la dificultad que no disponen de los medicamentos suficientes, que el Estado debe suministrar a los CSPS. Con dicha supervisión se da por finalizada la revisión de dicho proyecto.



El Gerente del CSPS encargado de dispensar los medicamentos



Armario recuperado

2.8 Maternidad de Samtenga (2017)

Para comprobar el buen funcionamiento de las aportaciones realizadas el año anterior, se desplaza un equipo de la Asociación al CSPS de Samtenga para la revisión de la aportación realizada el año anterior en la Maternidad.

Tras la realización del control de pesos del Programa de Desnutrición, el Enfermero Mayor del CSPS, nos muestra el material donado en el pasado viaje, agradeciendo dicha acción ya que es de gran utilidad para el desarrollo de su trabajo diario.

MATERIAL	CANTIDAD
Camilla de parto	1
Colchonetas	8
Pesas adultos	2
Otoscopio	1
Tensiómetro	1
Lámpara	1

Se verifica que todo el material esté en buen estado, limpio, y en uso. La pequeña lámpara solar, se ha averiado.



Colchonetas en Maternidad



Casa de las mujeres



Camilla de partos



Pesas de adulto



Otoscopio



Tensiómetro

2.9 Maternidad de Basgana (2017)

El equipo de Burkinasara Canarias se desplaza Basgana para verificar las actuaciones realizadas en el año 2017 en respuesta a las demandas solicitadas por parte del personal del centro, enfermera y matrona del CSPS, nos acompañan en intervalos de tiempo durante la visita.



Vista general de ducha y letrina Ducha y letrina de la maternidad

El abastecimiento de agua se realiza a través de los bidones que están ubicados en la maternidad. Dichos bidones se encuentran ubicados, uno la sala de almacenaje y otro en la sala de parto. Están limpios y con buen estado de conservación. El agua se observa en óptimas condiciones.



Cama para parturientas y bidón de agua en sala de parto

2.10 Mejora de la Salud en la población de Kassougou (2017)

Miembros de la asociación Burkinasara. Canarias, acuden al CSPS de la población para verificar el estado del material donado durante el viaje anterior. A la llegada se encuentran en el dispensario el Representante del Pueblo, el Presidente y la Tesorera del Consejo de Gestión Sanitaria (COGES), y la Enfermera y Matrona sustitutas de la Enfermera Mayor y la Matrona que normalmente trabajan en el CSPS y que están ausentes por su reciente maternidad.

Es el Presidente del COGES el que, junto el coordinador de la asociación Burkinasara. Canarias, y el colaborador de la misma, acompañan al equipo en la visita del centro.

Se realiza la revisión del material aportado que, en líneas generales, se encuentra en buen estado y en funcionamiento. El material se sigue encontrando en la Maternidad que se utiliza al mismo tiempo como dispensario hasta que se pueda dotar de electricidad a ambas construcciones para su mayor aprovechamiento. El material revisado se detalla en la siguiente tabla:

MATERIAL	CANTIDAD
Camas	6
Colchonetas	6
Tensiómetro	2
Pesa para bebe	1
Pesa bebe +6meses	1
Instrumento cirugía	2
Instrumento de Parto	2
Soporte medicación por vía	6
Mesa Consulta	2
Silla Enfermero	2
Silla paciente+acompañante	4
Esterilizador material	1
Botella de gas de 12Kg	2
Foyer á gaz	1
Papeleras	2
Olla esterilizar	1
Lámparas con placa solar	2



Material revisado en el CSPS de Kassougou

Tanto el equipo sanitario del centro, como los miembros del COGES y el representante del pueblo agradecen la colaboración de la Asociación Burkinasara.Canarias en la mejora de la atención sanitaria de Kassougou y reafirman su compromiso con el trabajo realizado y con la salud de su población.

3 Ejecución de proyectos

3.1 Mejora de la salud en la población de Kassougou II

Durante el viaje 2017, por falta de recursos económicos, no fue posible atender la demanda de la instalación de placas solares que de suministro tanto al dispensario, donde se atienden las consultas sanitarias, como a la maternidad, actualmente en desuso por falta de electricidad y luminaria, quedando pendiente de realizar.

Durante el viaje 2018, se lleva a cabo una reunión con el equipo sanitario y el Comité de Gestión del CSPS para informar que la Asociación Burkinasara ha solicitado la subvención en Canarias y podrá atender su demanda.

Se levanta acta de la reunión y se recoge las firmas de los asistentes.



Reunión con representantes de Burkinasara.Canarias y CSPS Kassougou

Se lleva a cabo la reunión con el Técnico de las placas para discutir el presupuesto entregado el año anterior, y concretar cómo va hacer la instalación en base a las necesidades, teniendo en cuenta que será destinado a un servicio público sanitario, que funcionara las 24h.

A la finalización de la reunión, dos representantes de la Asociación acompañan al técnico al CSPS de Kassougou, para tomar medidas en el exterior y determinar la ubicación de las placas y las distancias para el cableado bajo tierra, y así llegar a las dos edificaciones (Dispensario y Maternidad).



Reunión con el técnico de las placas

Una vez acordado el trabajo, el técnico organiza el traslado de todo material necesario desde Uaga (capital), durante la madrugada. Al amanecer, un cooperante los acompaña hasta el lugar y a lo largo de la mañana, se trasladan dos cooperantes para verificar el material y el inicio del trabajo.



Materiales para la instalación de placas solares



Instalación de placas y preparación para cable de alimentación

Ya finalizado gran parte del trabajo, durante la tarde noche nos recoge el técnico y un ayudante para trasladarnos a la CSPS de Kassougou y mostrarnos el trabajo realizado. Nos muestra la instalación de las placas y la instalación del suministro de luz y de los ventiladores y todas las estancias de la Maternidad.



Supervisión y revisión de la instalación

Una vez finalizado por completo toda la instalación, se informa al equipo sanitario y al Comité de Gestión que se realizará una formación para conocer el funcionamiento y mantenimiento de la instalación.

Al mismo tiempo se acuerda una día para realizar la entrega oficial del proyecto. “Mejora de la salud en la población de Kassougou II”, entregando a la representante para la firma, el compromiso del buen uso y el material de entrega al CSPS de dicha población.



Finalización de instalación de placas solares y entrega oficial

3.2 Apoyo a centros educativos del departamento de Manga 2018

La ejecución de este proyecto se llevo a cabo en dos zonas de la misma población de Manga. Siendo los beneficiarios el alumnado de la escuela de secundaria de Basgana y la escuela de primaria de Sena.

En la Escuela Secundaria de Basgana, con motivo de la falta de agua que existe, se lleva a cabo la ejecución de la Construcción de un Pozo para el suministro de agua y el cerramiento y *acondicionamiento del 2º Hangar*, habiéndose iniciado en el viaje anterior.

Una vez reunidos con la parte beneficiaria para informar sobre la aprobación del proyecto se realizan las actividades para llevarlo a cabo. Se aprueba uno de los presupuestos facilitados en el viaje anterior, y nos ponemos en contacto con el proveedor para reunirnos y explique el programa que se llevará a cabo para la construcción del pozo:

1. Se realiza la localización del agua, por un especialista, marcará dos áreas localizadas.
2. Se realiza la perforación hasta localizar el agua.
3. Se recoge una muestra de agua y la analizan.
4. Se coloca bomba de agua y se realiza el abrevadero y revestimiento del pozo.

La obra e instalación del pozo tiene una garantía de 1 año.



Estudio del terreno previo a la localización y 2 localizaciones de agua realizadas.

Se inician los trabajos de perforación, se desplazan dos miembros de la Asociación y siguiendo las líneas de trabajo, se avisa a los responsables de la escuela para que estén presentes.



Máquina de perforación



Trabajos de perforación

Comienzan la perforación, deberán alcanzar una profundidad 48 metros aproximadamente, durante el trabajo se encuentran con una roca que dificulta la continuidad de la misma, sin embargo, durante la tarde se recibe la llamada del técnico, para informar que a pesar de los inconvenientes, han encontrado el agua en la primera localización señalizada.



Acceso al agua tras perforación



Preparación para extracción y análisis

Para extraer el agua que se va a analizar, se requiere otro tipo de maquinaria que se traslada desde Uaga. Durante la extracción, la maquinaria sufre una avería y la obra se retrasa unos días hasta su reparación.

Finalmente se traslada la maquinaria ya reparada y se realiza la extracción del agua. Nos informa el Técnico que la cantidad que puede suministrar el pozo es de 1.500 litros por hora.



Extracción del agua para su análisis

Una vez se realiza la extracción del agua, se debe esperar unos cuatro días a los resultados, mientras tanto se van realizando los ladrillos para la construcción de la estructura y el bebedero y desagüe.



Elaboración de ladrillos para abrevadero

Se comunica a la Directora la finalización de pozo y los resultados obtenidos, no se podrá poner en uso hasta el fortalecimiento del cemento.



Finalización del abrevadero y colocación de la bomba de agua

Otras de las actividades dentro del proyecto realizado en esta escuela de Basgana, es el cierre del 2º hangar, habiendo realizado la estructura en el viaje anterior. Se trata de acondicionarlo como un aula con ventanas, puertas, pizarras en la pared y falso techo, además del levantamiento del mismo a la altura de la construcción de la escuela, para mejor ventilación.

El objetivo, es acondicionar un espacio como un aula para la incorporación de nuevos estudiantes de la población a la escuela de secundaria. Una vez se acepta el presupuesto se inician las obras.



Materiales para inicio del cerramiento del 2º Hangar



Supervisión de las obras por parte de la Asociación y Estado de finalización de las obras

A la finalización de las actividades realizadas en la escuela de Basgana, se lleva a cabo la entrega oficial, ante los beneficiarios directos e indirectos.



En nombre del Jefe del Pueblo, agradece a la Asociación todo el trabajo que se ha realizado con esta población y en concreto a la ayuda a los estudiantes, recalando a los presentes el cuidado y el mantenimiento para que le dure mucho tiempo y que esta Asociación pueda seguir colaborando en la población.

Asimismo, la Directora del college, reconoce el esfuerzo de los miembros de Burkinasara.Canarias y agradece enormemente el trabajo, ya que sin estas aportaciones la escuela de secundaria hubiese estado cerrada y el Gobierno no la reconocería como escuela secundaria.

Los representantes del pueblo visitan el Pozo y el Hangar para ver su evolución casi terminada, pendiente de pintar la pizarra y la colocación de los falsos techos, finalizados esta semana. Se hace entrega simbólica de la llave del pozo al Jefe del Pueblo.



Entrega oficial de las actividades de este proyecto (Pozo y Hangar)

Como se nombra al inicio del epígrafe, este proyecto abarca también las actividades realizadas en la escuela de **Sena**, dentro de la población de Manga.

Pasada una semana del inicio del viaje, se lleva a cabo una reunión con, representantes de la Asociación Burknasara.Canarias, y representantes de la parte beneficiaria, director de la escuela, representantes del AME (Asociación de madres), representantes del APE (Asociación de padres) y el presidente así como representantes del Comité de Gestión de la escuela de Sena.

Se tratan las demandas solicitadas en el año anterior y se especifica el material mobiliario necesario. Siendo estas:

- Un Hangar para repartir los alumnos del curso CM1, ya que el aula actual es muy pequeña.
- Pupitres para el acondicionamiento del Hangar y la renovación de los ya estropeados.
- 10 Pizarras de 1,20m² para que el alumnado trabaje en grupo.
- Pintura para las aulas
- Pintura para las pizarras de las aulas.
- Tablones de anuncio
-

Además, se les informa que la Asociación realizará una aportación de libros de texto necesario para la escuela, por lo que le pedimos que nos facilite los libros necesarios así como el número de alumnado que actualmente hay por aula.

El Director nos facilita el número total de alumnado en la escuela, siendo estos un total de 456 alumnos/as.



Reunión con Director y APE



Saludos jefes del pueblo

Se inician paralelamente las actividades con respecto a la ejecución del proyecto, contactando con los profesionales de cada materia.

Tanto en el inicio como en la evolución de las actividades a realizar, la Asociación realiza un seguimiento continuo de su evolución trasladándose de manera continuada al lugar, y así abordar con tiempo cualquier inconveniente que pueda surgir al respecto.



Evolución construcción del Hangar en la escuela Sena

Con respecto a la pintura de las 6 aulas y las 12 pizarras de pared, se habla como el Comité de Gestión de la escuela, para proponerle si pueden poner la mano obra, pero por dificultades de tiempo, y no contar con personas del pueblo voluntarias, ya que es época de cosecha, se decide que lo asume la Asociación pero ellos deberán contactar con la persona que realizará el trabajo.



Reunión Asociación Burkinasara.Canarias y Comité de Gestión de la escuela Sena

El mismo día por la noche, se trasladan al albergue con el pintor y se acuerda las condiciones. Se desplazan junto con dos miembros de la Asociación a comprar el material necesario para comenzar al día siguiente, aprovechando que no hay clases.



Con respecto al material mobiliario se va haciendo un seguimiento de su evolución mediante visitas esporádicas a la carpintería o bien por información directa del carpintero en el albergue, confirmando que finalizará en tiempo y forma según la fecha acordada.

Se realiza la compra de los libros según demanda del director, quedando pendiente algunos de ellos por entregar al comercio desde Uaga. Además, añadimos a la donación material escolar adquirido para el proyecto de alfabetización años atrás y que no se pudo llevar a cabo por circunstancias externas a la Asociación, el Director lo acepta muy agradecido, trasladándolo a la escuela personalmente.



Entrega y traslado de material escolar

Llegando a la finalización del viaje, nos confirma el constructor la fecha de finalización del hangar, así como el carpintero, nos comunica la finalización del material encargado y que ya ha sido trasladado al lugar. Quedando pendiente alguna de las aulas por pintar, por falta de tiempo, teniendo en cuenta que las aulas deben estar desalojadas.

Con el trabajo casi finalizado, se habla con los representantes de la escuela y Director, y se acuerda una fecha próxima para llevar a cabo la entrega oficial de las actividades realizadas con respecto a este proyecto. El día de la entrega oficial, nos comunica el Director de la escuela que ha recogido la totalidad de los libros, trasladándolos a la escuela de Sena para la entrega prevista por la tarde.

La convocatoria se realiza a las 16h, donde se desplaza el equipo de la Asociación, a Sena. Se ha convocado a los representantes de la AME y APE (Asociación de Madres y Padres de alumnos), así como representantes del Comité de Gestión de la escuela. Asisten además el Jefe de la población de Sena, el profesorado y el Director además de muchos de los estudiantes de la escuela y parte de la población pese a que coincidía con el día de mercado, hicieron el esfuerzo de asistir.



Jefe del pueblo y equipo de la Asociación en la entrega oficial del proyecto

El Jefe del pueblo dedica unas palabras de agradecimiento a la Asociación por la gran ayuda realizada hasta ahora a esta población, y valora la importancia de colaborar con la escuela. Dirigiéndose a los beneficiarios añadió, lo importante que es cuidar los recursos que han sido dados ya que es para su propio beneficio.



Entrega de bancos Finalización del hangar Pizarras pequeñas



Jefe del pueblo de Sena, profesorado, miembros del comité y Asociación Burkinasara.Canarias

4 Otras Actividades

4.1 Aportación de medicamentos al programa de VIH del Hospital de Manga.

Farmacéuticos Canarias Solidarios, realiza en cada viaje una donación de medicamentos a la Asociación Burkinasara Canarias destinado al Hospital de Manga.

Como es habitual, esta entrega de medicamentos, se hace al enfermero responsable del servicio de VIH del hospital, quien muestra una vez más su agradecimiento.



Entrega de medicamentos



Muestra de aerosoles



Muestra del listado de medicamentos y firma

Días más tarde, acudimos al Hospital de Manga, para compartir un día de trabajo con el enfermero en la consulta de diagnóstico y seguimiento de HIV.

Durante el transcurso de esta ,el enfermero hace entrega a varios pacientes de medicación aportada por *Farmacéuticos Solidarios*, tratamientos que tendrían que comprar los pacientes siendo a veces imposible por el coste de estos.

Además, suministra medicación a otras especialidades, siendo el ejemplo de la pediatra, que acude en ese momento en busca de Suero Oral y nos pide que no nos olvidemos de ellos y que transmitamos su agradecimiento.



Visita a la consulta unidad VIH

3.2. Aportación de ropa infantil, toallas y jabones a Asociación de mujeres *TEEL-TAABA*

La Asociación *TEEL-TAABA* ubicada en la población de Manga, realiza actividades dirigidas a las mujeres, adolescentes, niños y personas en situación vulnerable.

Junto con las mujeres, mantienen un proyecto de elaboración de karité, lucha contra VIH y otras actividades destinada al desarrollo de las mujeres como objetivo principal.

Mediante correo electrónico, el coordinador local de Burkinasara.Canarias, nos remite una solicitud de apoyo de la Asociación *TEEL-TAABA*, donde nos piden ropa para bebe, jabones y toallas.

Atendiendo a su demanda, se realiza un llamamiento en Canarias a socios, amigos/as, compañeros/as y familia. Contando con la solidaridad de todas estas personas, se recauda bastante material, que fue trasladado por la Asociación a Burkina Faso.



Presidenta A. Teel-Taaba y A. Burkinasara.Canarias

A la llegada, del segundo grupo, nos reunimos con la Presidenta, y nos explica el tipo de ayudar que realiza. Esta Asociación trabaja junto con la Acción Social de Manga encargada de gestionar las necesidades básicas de la población más vulnerable. La Acción Social traslada un listado de familias con las necesidades según características de la misma.

Se acuerda que nos confirme el día de la entrega para poder estar presente y ser testigo de esta buena acción social.

Se hace entrega del material trasladado para su clasificación y posterior entrega por parte de la Asociación Teel-Taaba.



Entrega del material a la Presidenta

El equipo de la Asociación se desplaza a la sede del TEEL –TAABA donde se realiza la entrega. Previamente la ropa ha sido seleccionada y separada en bolsas con el nombre de las madres y los huérfanos según el listado de la Acción Social en Manga.

La ropa entregada a la Asoc .TEEL-TAABA correspondientes a las edades de 0-6 meses, son enviadas a la maternidad de la población de Manga. El resto de 6 meses – 7 años, se donan en la reunión del día de hoy.

Se entregan un total de 61 paquetes. Previa a la entrega, su presidenta, explica a las madres que la donación de ropa y juguetes ha sido realizada por la Asociación Burkinasara.Canarias, las madres nos transmiten su agradecimiento y así intentamos trasladarlo.



Convocatoria para la entrega de ropa infantil, jabones y accesorios

4.2 Aportación de material de reanimación neonatal en la Maternidad de Basgana

Durante el seguimiento del Programa de Desnutrición infantil en Basgana, la enfermera nos solicita, *material de reanimación neonatal*, ya que el que tienen está roto y no pueden atender las urgencias que suceden durante el parto y los momentos inmediatamente posteriores. Esto casos son relativamente frecuentes en el recién nacido y fácilmente solucionables en la mayoría de los casos, si se dispone del material necesario para solventarlas.

Se concreta con la Enfermera Mayor el material de reanimación neonatal necesario, siendo: un *ambú*, *mascarillas* y un *sistema de aspiración manual junto con las sondas de aspiración*.

Finalmente, el material solamente se pudo conseguir mediante la iniciativa de uno de los cooperantes enfermero del Servicio de Urgencias del Materno Infantil de Gran Canaria, solicitándolo a sus compañeros del servicio mediante wassap, que al recibir la solicitud inicialmente decidieron recaudar el dinero entre todos para aportar todo el material posible.

Paralelamente su compañera, inició las gestiones para conseguir la donación mediante la empresa **DIQUISAN CANARIAS**, por medio de su representante, consiguiendo llegar a una de las voluntarias que viajaba a Burkina Faso al día siguiente.

Desde la *Asociación Burkinasara.Canaria*, agradecemos enormemente las gestiones realizadas por nuestro compañero, su compañera del servicio y la empresa que han hecho posible que la Maternidad de la población de Basgana en Burkina Faso, disponga de este material fundamental para mejorar las condiciones de los recién nacidos. Asimismo, parte de este material será entregado a la unidad de Pediatría del Hospital de Manga.



Explicación y entrega del material de reanimación

4.3 Acondicionamiento del CSPS (Dispensario y Maternidad) de Basgana

Durante la visita al CSPS de Basgana y la revisión del programa de desnutrición infantil de este año, la Enfermera Mayor, realiza una demanda de necesidades.

- El **suelo del CSPS**, de la **maternidad** y del **hangar** se encuentran en mal estado.
- Necesitan **2 tablonos de anuncios**, uno para el CSPS y otro para la maternidad, ya que hasta ahora utilizan hojas de las que no siempre disponen o que se deterioran rápidamente.
- Los **techos de la maternidad** se encuentran en mal estado y con riesgo de desprendimiento según nos cuentan por la presencia de ratones.

A esta demanda, se le suma, el arreglo del pozo ya que cuando llegamos, el **pozo estaba averiado** y estaban intentando repararlo. Nos dice la enfermera según le informa el técnico, que se trata de la bomba y demandan el soporte.

Acordamos que nosotros apoyamos con el coste del material y la mano de obra del técnico y que el CSPS asume los gastos relacionados con el transporte. Se finaliza el arreglo ese mismo día.



Arreglo Pozo CSPS Basgana

Con respecto al resto de las demandas, después de discutir las, se le informa a la enfermera que vamos a atender las demandas, de esta manera, se iniciaron las actividades correspondientes para llevarlas a cabo e iniciar las obras oportunas.



Estado de los techos de la maternidad en Basgana



Estado de los techos reparados y excrementos de ratones extraídos del techo



Reparación suelo hangar



Reparación rampa maternidad



Reparacione varias suelo de la sala de consultas

5 Demanda y Propuestas de nuevos proyectos

5.1 Crianza de Pollos en CSPS de Basgana

Entre las muchas demandas recibidas, la Asociación tuvo en mayor consideración, la propuesta que presenta la Enfermera Jefe del CSPS de Basgana, ya que los beneficios serian destinado al Programa de Desnutrición Infantil.

El proyecto solicitado, se trata de realizar la actividad de la crianza de pollos dentro de las instalaciones del CSPS a fin de mejorar la autosuficiencia del programa de desnutrición.

Para llevar a cabo esta actividad, es necesario lo siguiente:

- Construcción de un gallinero.
- 2 gallos y 20 gallinas.
- Alimento suficiente para alimentarlos como mínimo durante un año.
- Requerimiento de una persona para el mantenimiento del gallinero por lo menos durante un año.

Pensamos que al final del año la actividad ya podría ser rentable y podría asumir los gastos de la persona contratada, el cuidado de los animales y algunos gastos del programa de desnutrición.

5.2 Solicitud de neveras portátiles para programa de vacunación

Este año se repite la demanda realizada por el enfermero Coordinador de la Asociación, que solicita nuevamente, neveras pequeñas de playa (tipo publicidad verde) para destinarlas al programa de vacunación del Ministerio de la Salud.

El personal sanitario debe desplazarse por los diferentes barrios rurales en moto, para vacunar a todos los niños/as. Actualmente para el mantenimiento del frío de la vacuna, utilizan unas neveras grandes de corcho bastante aparatosas. Sin más demora, a la llegada del viaje, se realiza desde Canarias, una solicitud a la compañía que regala cada año estas neveras verdes.

5.3 Propuesta de recogida para reciclaje de bolsas de plásticos.

En Burkina como en muchos países africanos y suramericanos, se utiliza pequeñas bolsas de agua para el consumo diario. Esto genera cantidad de residuos con consecuencias medioambientales, afectando concretamente en Burkina Faso, a la pérdida de ganado, los animales comen plástico y esto les ocasiona enfermedades y la muerte. Además, muchas son las poblaciones que al no tener recogida de basura ni servicios de limpieza, acumulan grandes cantidades de bolsas de plásticos.

Estas y otras son los motivos que llevan a esta Asociación a proponer un proyecto de recogida y reciclaje de plástico, con el objetivo de beneficiar al programa de *Desnutrición Infantil de Basgana*. Comenzamos por una tormenta de idea que nos llevó a tomar pequeñas iniciativas y acciones durante el viaje, como fueron:

1. Recogida de las bolsas que consumíamos durante el viaje.
2. - Sensibilización dando ejemplo de tirar las bolsas a la papelera y corrigiendo la acción de tirarlas al suelo dentro del albergue (por propia iniciativa los locales ya han adquirido este nuevo hábito).
3. - Recoger información por medio de la Directora de la escuela de Basgana, de un centro de reciclaje” en la población de Pabré a las afuera de Uaga, llamado “CERFI donde se realizan diferentes artículos con bolsas de plástico.
4. - Las bolsas reunidas, fueron trasladadas a Canarias, para poder recoger ideas y plasmarlas.



Niño con un gorro de plástico realizado con bolsas, en la tienda donde nos suministra agua

6 Actividades Sociales

6.1 Visita al Hospital de Manga

Dos de las cooperantes, una de ellas enfermera, han sido invitadas por el enfermero responsable del servicio VIH, para visitar el Hospital de Manga.

Le muestra su consulta, mientras atiende a pacientes e incluso colabora en el trabajo sanitario, siempre con total precaución y seguidamente visitan el resto del Hospital.

Durante su consulta les enseña cómo se lleva el seguimiento de crónicos, a los que el Estado si administra tratamiento de Antirretrovirales pero no los medicamentos para enfermedades oportunistas y les explica que gracias a la medicación aportada por Farmacéuticos Solidarios Canarias (enviados a través de Asociación Burkinasara) puede paliar algo esta necesidad en los enfermos más vulnerables.

Siempre que aporta medicamentos explica a los pacientes nuestra colaboración, cosa que los pacientes nos agradecen y piden que lo transmitamos.



Entrada del Hospital



Entorno del interior

Visitaron el servicio de Paritorio y Pediatría. Hay niños y madres que vienen de muy lejos. El Hospital posee lo básico, hay medicamentos y material que los pacientes tienen que comprar. Vieron el Quirófano, el servicio de RX, Farmacia y Urgencias.



Quirófano



Servicio de RX

El entorno del Hospital también es diferente, tal y como describe la compañera que visitó el Hospital... "es como me ha dicho un compañero que es de Kangala, al Oeste de Burkina y que nos ayuda mucho aquí en Manga (Oumar), "esto es lo REAL, ésta es la VERDAD"...No tengo palabras para explicarla. Sólo puedo estar agradecida porque me han ayudado a verla".

6.2 Reunión con la Alcaldía de Manga

A finales de Octubre, siendo convocados por la Alcaldía de Manga, la Asociación se reúne con el Alcalde y su equipo. En ella se trataron los siguientes temas:

- Información del programa y actividades a llevar a cabo y ofrecimiento de acompañamiento en los mismos.
- Nos ofrece su ayuda ante cualquier dificultad que podamos tener
- Nos ofrece un terreno para construir en de la población.
- Solicitan colaboración con motivo de la Fiesta Nacional de la Independencia, celebrada este año en Manga, el 11 de Diciembre, una aportación de papeleras para la comunidad.

Finalizamos la reunión con los saludos cordiales y sin haber comprometido ninguna de las demandas.

7 Compra de Material Artesanal para actividades en Canarias

De vuelta a la capital antes de realizar el viaje de regreso, dos de las cooperantes se trasladan temprano desde Manga para poder realizar las compras de material artesanal, telas, estuches y otros artículos para la venta en mercadillos solidarios, siendo destinada la recaudación a la continuidad con los proyectos y atender las demandas de esta población tan castigada.

8 Trabajo del equipo de la Asociación Burkinasara.Canarias.

8.1 Organización del botiquín del cooperante



Material trasladado por los mismos cooperantes que lo organizaron, parte del mismo fue utilizado para realizar una cura de una ulcera en un pie, por la enfermera de Basgana, y en la asistencia a una cooperante con problemas de estomacales.

8.2 Gestiones Bancarias

Se realizaron diferentes gestiones para recabar la documentación para abrir una cuenta bancaria a nombre de la Asociación. Entre ellas realizar las fotos de carnet.



Fotos de carnet para doc. del Banco y Traducción de documentos

- **Traslado de material a CSPS de Basgana**



- **Traslado de cooperantes a Sena.**



- **Reuniones y trabajo en el albergue.**





9. Valoración del viaje.

A pesar de que el viaje comenzó el 19 de octubre, los preparativos del viaje comenzaron al inicio de mes de junio, con las entrevistas de selección de cooperantes, la organización de las fechas para poder sacar los visados de los dos grupos desde Girona, mediante una de nuestras colaboradoras y cooperantes. Organización de los trabajos a realizar, reuniones con los cooperantes, presentación de los proyectos en las administraciones públicas, recogida de medicamentos, de ropa, etc., y el embalaje del mismo para su traslado y otras muchas gestiones necesarias previas al viaje.

Este año el viaje tuvo una duración total de 6 semanas, y como se explica en el inicio, se dividió en dos equipos que fueron en diferentes fechas. El trabajo realizado por cada uno de ellos fue fundamental y necesario para la ejecución del viaje, por lo que gracias a ellos el viaje fue un gran éxito, salió el trabajo previsto y aquellos que surgieron en el lugar pudieron ser asumidos por la Asociación.

Este año, nos encontramos con algunas dificultades ya que la Provincia de Manga con motivo del día de la Independencia prevista para el 11 de diciembre, estaba en obras, eso impidió la autonomía en los traslados en moto, por los continuos cambios de sentidos, además no había agua en los baños, disponíamos de cubos para la higiene personal, y se le sumaba la falta de luz y corriente eléctrica, que dificultaba la carga de los PC y las cámara de fotos o móviles.

Tampoco disponíamos de wifi en el liceo, gracias al teléfono de Oumar, nuestro colaborador, que disponía de 3G, pudimos resolver muchas incidencias y resolver algunas demandas.

La primera semana, el calor dificultaba muchas veces el descanso y la agilidad a la hora de trabajar siendo muy pesado en las horas del mediodía llegando a superar los 40 grados.

Sin embargo, ninguno de los inconvenientes fueron un obstáculo para realizar el trabajo, fueron atendidos y solucionados adaptándonos a los cambios lo mejor posible, dejando un buen sabor de boca y una gran satisfacción de poder contar con un gran equipo de trabajo como han sido:

Álvaro Fernández, Irina Rosa, Danet Tenaz, Esther González, Minerva Talavera, Gloria Lomas, Lidia Olivella y Claris Naranjo, y nuestros colaboradores locales;

Oumar Traore, Aime Rolands, Belem y Moïs, y todas aquellas personas que desde Las Palmas realizaron gestiones para conseguir material y su traslado, gestiones con la aduana y todas aquellas que fueron necesarias durante el viaje.

La ejecución de los proyectos sobre todo en el ámbito de la educación ha conllevado mucha atención personal y una buena adaptación de las necesidades para poder llegar a cubrir la mayor parte de la demanda. Además, de las nuevas demanda que se subsanaron en el mismo viaje esto conllevó más trabajo al que ya estaba programado.

Un viaje más, nos quedamos con la satisfacción de haber contribuido a conseguir mejorar algunas grandes vidas...aportando algo de esperanza a sus futuros.

Gracias en femenino masculino por sus aportaciones a los cooperantes, socios, amigos, familias, compañeras de trabajo, y colaboradores, como:

- *Cabildo de Gran Canaria*
- *Ayuntamiento de Arucas*
- *Ayuntamiento e Agüimes*
- *Fundación Naranjo Galván*